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三十而立
毕洽会今日再披盛装迎英才

记者注意到，近年来，毕洽会
上“热情似火”的宁波企业，正成
为每年就业季中，毕业生们就业的
主通道，为毕业生们的梦想起飞提
供了诸多的舞台。

2011 年，从宁波大学德语专
业毕业的叶凌玲入职宁波盛威卓越
国际贸易有限公司，在车间做过一
线工人，当过班组长，在公司做
过助理，也做过业务。几年内，
她一步步地从默默无闻的小业务
员，成长为盛威集团子公司通信

公司的副经理。所带领的团队从
刚成立时候的 2 人，扩展到如今
的 30 个人，销售业绩也由 300 万
人民币增长到 3 亿，年轻的叶凌
玲正迎来自己职业生涯的不断提
升。

出生于 1993 年的“萌妹子”

朱文文，同样在岗位上找到了“飞
翔”的感觉。2016 年从宁波大学
轮机工程专业毕业后，朱文文入职
宁波高新区甬港现代创业服务有限
公司。“积极好学，高效负责”是
上级和同事对她的一致评价，毕业
短短两年半，朱文文已成为公司核

心骨干员工及重点培养对象，并已
升任平台服务部总经理、宁波创业
创新学院常务主任。

记者注意到，近年来，正有
越来越多的毕业生跟随着这些优
秀的师兄师姐们的脚步，投身我
市 各 类 企 业 ， 尤 其 是 中 小 微 企
业。来自市就业管理服务部门的
数据显示，2018 年度，我市接收
的毕业生中，选择前往各类企业
就业的有近 4.8 万人，占比超过
90%。
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三十而立！
1990年，宁波市举行第一届大中专毕业生供需洽谈会，对毕业生分配的

“双向选择”进行试点。今日，我们迎来第三十届毕洽会的召开。三十年岁
月峥嵘，从无到有，从小到大，从探索到成熟，从崭露头角到成为我市企业
吸纳优秀毕业生的“金字招牌”，毕洽会如今早已成为我市规模最大的现场
招聘会之一，是我市企业招聘和毕业生求职的重要平台，也是宣传宁波就业
创业政策、环境和先进典型的重要载体，是引导和鼓励大学生到企业和基层
就业的重要阵地。据统计，仅上一届毕洽会，就有900余家单位推出岗位2
万余个，吸引约1.3万名毕业生入场。

新春开工伊始，中银 （宁波）
电池有限公司的管理层就为“开年
第一件大事”张罗起来，展位布
置、参展人员协调、参观车辆和路
线安排...... 在中银，“开年第一件
大事”指的正是毕洽会。“我们公
司有这样一个规矩，每年的毕洽会
上，全部是集团各个部门的‘一把
手’亲自坐展位收简历。”公司党
委副书记毕燕静这样告诉记者。

毕 燕 静 记 得 很 清 楚 ， 1998
年，通过毕洽会，她进入了当年的

“双鹿电池”，一待就是 20 多年。
2006 年，她以招聘者的身份再次
来到毕洽会，她至今记得这样一个
小细节，“当时，毕洽会还没有统
一的海报，公司打印了海报准备张

贴到展位上时，有位男生过来对我
说，他帮我挂！”那位热心的男生
后来成了毕燕静的同事，如今也已
是公司的一位中层干部。“参加过
很多年的毕洽会，这是一个对接企
业和毕业生的优秀平台，近些年
来，我们公司招聘的人员中有80%
是通过毕洽会引入的。”毕燕静这
样告诉记者。

“总”字级人物亲自坐镇毕洽
会，这并不是中银 （宁波） 电池
有限公司独一家的做法。作为企

业梯队建设、后续发展的人才，
“一张白纸”的毕业生，正越来越
成为企业看重的“财富”。正是因
为这一点，不少优秀企业也特别
看重有着最丰富毕业生资源的毕
洽会。

在不少企业对毕洽会投入足够
重视的同时，毕洽会同样是学子们
找到合适“东家”的最优秀平台之
一。对于不少家有毕业生的宁波家
庭来说，早早就开始关注起毕洽会
的动态，同样，毕洽会平台也吸引

了不少外来学子。在毕洽会现场，
记者曾遇到过一位黑龙江籍的毕业
生小苏，他选择宁波的原因十分率
性。小苏说，由于向往“面朝大
海，春暖花开”的场景，毕业年度
的那年寒假，他和同学一起来东海
之滨的宁波旅游。和宁波同学一
起，他们逛了当年的毕业生洽谈
会，并和我市一家机械科技公司的
招聘团队相谈甚欢。小苏说，除了
和企业的“对眼”，让他心动的还
有公司招聘主管向他描述的宁波市
毕业生就业补贴政策：只要他在这
家企业稳定就业，3年内每年可以
拿 到 政 府 提 供 的 2000 元 就 业 补
贴。“这个政策，也一下子让我感
受到了这座城市的热情。”
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1997 年，我从宁波高等专
科学校毕业后，来到毕洽会找工
作。在这里，我遇到了中国平安
宁波分公司来招聘的一位经理，
因为和这位老师聊得很投机，我
做出了一个影响自己终生的决
定：入职平安公司，当一名寿险
业务员。作为一名来自余姚农村
的毕业生，我没有人脉、没有经
验，也没有关系，但是，我在老
师的带领下坚持了下来。如今转
眼 20 多年，我在自己的职业领
域得到长足进展，成了平安的一
名资深经理，可以说，毕洽会改
变了我的生活轨迹。如今，我也
将到毕洽会上，招收优秀毕业生
成为公司的新生力量。

——中国平安宁波分公司东
方龙腾部经理褚定娟

2007 年，我第一次参加毕
洽会，代表轿辰集团招收七八
十名应届毕业生。可以说，这
么多年来，毕洽会一直都是我
们单位招聘人才的主渠道，这
些年，我们在毕洽会上要招的
既有市场营销、人力资源、经
济管理专业的毕业生，又有汽
车 修 理 、 检 测 等 专 业 的 毕 业
生 。 这 么 多 专 业 的 应 届 毕 业
生 ， 也 只 有 在 毕 洽 会 上 能 找

到。毕洽会作为政府部门主导搭
建的平台，多年来一直得到学生
和用人单位的信任。

——轿辰集团党委常务副书
记、人事行政总监周建民

经手组织举办毕洽会，已经
是 30 年 前 的 事 了 ， 回 忆 起 当
初，仿佛觉得那一个个展位、一
张张毕业生们年轻的笑脸还鲜活
在眼前。1990 年，毕业生就业
还属于包分配阶段，当时在宁波
二中举行的第一届毕洽会无疑就
是对毕业生就业找工作的“双向
选择”的一次大胆尝试。现在我
还记得，第一届毕洽会的毕业生
登记人数是 557 人，洽谈成功
178 人。市人事局 （市人社局的
前身） 就是根据这次洽谈会“双
向选择”的试点情况，向市政府
递交了对今后毕业生分配进行

“双向选择”的报告。1990 年 4
月，市政府办公厅转发了市人事
局关于做好大中专毕业生分配中
的“双向选择”工作意见的通
知。从此，我市毕业生通过洽谈
会进行“双向选择”找工作单位
的模式被确定下来，并延续至
今。

——时任市人事局人才交流
中心副主任朱斌荣

说说亲历者

记者 周琼 通讯员 任社 文/图

▲▼毕洽会是我市企业招聘和毕业生求职的重要平台。


